BOLETÍN Informativo

Septiembre 2023

Postulados del Presidente Nicolás Maduro: doctrina de la integración suramericana y la visión geopolítica de la unión Por Pedro Sassone

El Presidente Maduro ha asumido un rol destacado en el proceso de construcción de la arquitectura de la integración suramericana, donde se registran importantes aportes desde la experiencia práctica acumulada y su reflexión conceptual, como producto de la síntesis de las responsabilidades que ha asumido en el liderazgo del gobierno de la Revolución Bolivariana siendo: Presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, Ministro del Poder Popular para las Relaciones Exteriores y actualmente primer mandatario nacional. En este sentido tienen mucha relevancia sus aportes para delinear los consensos necesarios en la construcción y consolidación de los diferentes mecanismos de integración de la región como UNASUR, ALBA, CELAC, PETROCARIBE.

Construcción de la arquitectura de la integración y el consenso político

Nicolás Maduro Moros formó parte del liderazgo latinoamericano que inició la construcción de la arquitectura de la integración, bajo la conducción del comandante Chávez, desarrollando una capacidad dialógica para construir consenso, donde la opinión de Venezuela fue fundamental en la etapa fundacional de la integración suramericana privando la visión de Estado, el análisis de los grandes problemas de Suramérica y la capacidad de manejar la diferencias, desde una política para el fortalecimiento de las naciones y de la región en su totalidad.

Es necesario señalar que el consenso político, es decir el consentimiento respecto a una decisión, no es un mecanismo al cual se arriba de una manera fortuita. Por el contrario las distintas fuerzas políticas llegan a obtenerlo mediante el uso de mecanismos deliberativos. De allí surge una importante característica, la capacidad de diálogo y negociación que posee el Presidente Maduro, esto le ha permitido trabajar para el logro del consenso en el seno de los diferentes organismos internacionales donde ha ejercido funciones de representación de Venezuela. Por otra parte el "consenso político" no significa "unanimidad", no quiere decir una uniformidad de criterios un argumento tan utilizado por los detractores de los mecanismos de integración. Esto último significa que se pueden alcanzar acuerdos políticos incluso en aquellas situaciones en los que los representantes políticos no satisfacen sus necesidades e intereses al máximo, o de acuerdo a sus aspiraciones.

Yo participé desde el año como canciller 2006 Chávez, Comandante en la construcción de la arquitectura la Unión Suramericana, había diversidad, claro había diversidad... Estaba el presidente Chávez, estaba Alvaro Uribe Vélez, estaba Alán García, etc. Bueno, toda esa construcción de esa arquitectura inicial de UNASUR y yo les puedo decir que ahí privó una visión de Estado, visión de estadistas. arquitectura que se construyó, se construyó en función de los identificados grandes temas el momento. para arquitectura que se construyó funcionó, funcionó en diversidad".

> Presidente Nicolás Maduro. Cumbre de Brasilia. 30/05/2023.



"Temas vitales de la integración, de la unión, asumirnos con el concepto de Patria Grande, como dijera el Libertador Simón Bolívar: "Para nosotros la Patria es América"; como dijera José Martí, el Apóstol: "Nuestra América". Asumirnos como Patria Grande y asumir la política desde la gran política, desde la Política escrita con P mayúscula, la Política de la unión en la diversidad, respetando las características específicas de los modelos políticos, económicos y sociales de cada país; respetando el programa político de cada liderazgo que esté al frente de cada país, de cada gobierno, haciendo un gran ejercicio de tolerancia, de inclusión, que nos lleve a una unión verdadera en la diversidad política, ideológica, cultural".

Presidente Nicolás Maduro.

VII Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y Gobierno de la CELAC. 24/01/2023.



Unión: concepto Bolivariano para la integración

El liderazgo político nacional e internacional del Presidente Maduro le ha permitido hilvanar un sistema de ideas geopolíticas coherentes, que están en conexión directa con el pensamiento político del comandante Chávez, generando una dialéctica de identidades conceptuales que la podemos categorizar como postulados doctrinarios de la integración. Dentro de este cuerpo conceptual podemos resaltar, la categoría de la unión en la identidad bolivariana, la formación de un pensamiento latinoamericano de carácter estratégico.

El sistema conceptual de la integración, que constituye en sí mismo un aporte de la Revolución Bolivariana, es concebido como un proceso histórico novedoso en la Venezuela que emergió bajo el liderazgo del comandante Chávez y del Presidente Nicolás Maduro, que tiene su génesis en la identidad bolivariana, leída en clave del presente, para darle trascendencia a las nociones de unión e integración soberana, de cooperación en su ascendencia de complementariedad.

La unión como concepto matriz ordenador, desde el pensamiento histórico Bolivariano se concibe como la fusión de las partes en un todo, en un sentido más amplio del continente suramericano. Este es un concepto que se asume en la simbología de la construcción de la patria grande para la proyección de la cooperación, complementariedad, solidaridad, la construcción de agendas comunes de integración en lo económico, social, cultural de seguridad y defensa, entendiendo que su búsqueda es asumida en la diversidad, donde se respeten las particularidades. Allí radica la sabiduría y la madurez política de los liderazgos, que son capaces de mirar más allá de las posiciones ideológicas.

UNASUR: Unión del sur

La unión en su dimensión histórica, de la trascendencia en el desarrollo de un nuevo modelo de sociedad, concibiéndola como eje transversal para impulsar una nueva arquitectónica del sur, que integre lo empresarial lo energético, comunicacional, fortalecer lo bilateral y multilateral, es en sí mismo el concepto que ordena toda la concepción de la Creación de la Unión Suramericana, en la Isla de Margarita, Venezuela, el 17, 18 de abril del año 2007 cuando se asumió el concepto de UNASUR.

La unión en las valoración de su proyección en diferentes dimensiones representa un nuevo modelo de articulación, que conduce crear un cuerpo político geopolítico para conformar un bloque de fuerzas, en capacidad de apuntalar la conformación de un nuevo orden mundial multipolar, transformándose la región en un actor destacado para la construcción de la paz mundial, y evitar que América Latina y el Caribe, se convierta simplemente en territorio en disputa

"Allí se decidió el concepto de la Unión de Naciones Suramericanas, avanzar hacia una unión, superar el concepto de integración, que es un concepto progresista pero que se correspondía con una etapa del proceso de discusión de la retoma, de las banderas de los libertadores, de las banderas fundacionales de Suramérica, y además se decidió avanzar hacia la creación de una secretaria general, para ir conformando la estructura que fuera articulando verdaderamente a esta Suramérica, que pasó dos siglos viéndose de espaldas a pesar de que estábamos juntos".

Canciller Nicolás Maduro Moros. Sesión inaugural de UNASUR sobre recursos naturales para el desarrollo integral de la región. 27 de mayo de 2013



Doctrina de la Unión: implosión y reconstrucción

La doctrina de la unión abarca las dimensiones de la economía, la política, lo social, lo cultural, la seguridad, que marcan una diferencia radical en cómo eran asumidos los procesos de integración, tradicionalmente conocidos en América Latina y el Caribe. Se asume un nuevo pensamiento político latinoamericano transformador que rompe con la visiones neocoloniales y neoliberales. Se empieza a construir el proyecto histórico del sur, que conduce a estructurar una arquitectónica de la región que incluya lo comunicacional, energético, transporte, empresarial, además del incentivo a la cooperación e integración bilateral.

No se ha podido avanzar en una unión verdadera, porque desde posturas ideológicas se implosionaron los logros alcanzados en UNASUR. Todo ello bajo la concepción que son procesos complejos donde privan intereses particulares, localistas de sectores políticos bajo una fuerte injerencia del imperialismo norteamericano. Al final son dos fuerzas contrapuestas: la fuerza desintegradora representada en los poderes fácticos hegemónicos y la fuerza integradora que representa el interés de los pueblos soberanos que luchan por su autodeterminación.

El Presidente Nicolás Maduro reflexiona desde los caminos avanzados de esa capacidad y voluntad política que se mantuvo en toda la primera etapa de la creación de UNASUR, donde privo la convivencia, la voluntad política de la unión, entendiendo que ella misma está sometida a los cambios de la correlación de fuerza política entre el conservadurismo y el progresismo, privan la visión trascedente de andar junto más allá de las diferencias políticas ideológicas.

En la reflexión histórica conceptual el presidente Maduro, avanza en la precisión de la unidad en términos prácticos, guiado por un plan y una visión estratégica, lo que proyecta el razonamiento de lo concreto, es decir combina lo filosófico con lo instrumental en función de las necesidades de Suramérica en función de un desarrollo mancomunado, en la actual coyuntura de transición geopolítica.

En función de la nueva etapa para avanzar en la integración suramericana el presidente Maduro marca la pauta en términos de renovar los esfuerzos integracionistas a través de la voluntad política, con un dialogo permanente que permita actualizar los temas, poner en acción el ejercicio de una diplomacia de altura y de esta forma tomar decisiones conjuntas.

"Lamentablemente en nuestro Continente no ha tenido la dinámica y la fortaleza para avanzar en un proceso de unión verdadera que si lo tuvo Europa, que si lo tuvo la Unión Africana. La Unión Africana acaba de cumplir 60 años hace unos días atrás, que si lo tuvo la CEAN y otros organismos de integración. Se dieron buenos pasos se construyó una buena arquitectura, pero luego todo se detuvo. En buena parte creo por lo que aquí se ha dicho, porque hubo un proceso de ideogilización y de polarización negativa en el debate sobre la Unión de Suramérica.

Y se impusieron ideas y corrientes que implosionaron el proceso y los avances que ya teníamos".

Presidente Nicolás Maduro Moros Cumbre de Brasilia 30 de mayo de 2023

"El mundo está viviendo cambios acelerados, está surgiendo una nueva geopolítica mundial, presidente Lula lo hablamos ayer, está surgiendo una nueva geopolítica mundial y esa nueva geopolítica mundial tienen actores importantísimos. Se hablaba de un mundo unipolar donde el imperio norteamericano era hegemónico y dominante, eso ha declinado y la tendencia al declive es definitiva. Han surgido nuevas potencias y nuevas regiones, la China, y otras nuevas potencias y nuevas regiones en esa nueva geopolítica mundial. Ha surgido un movimiento muy importante los BRICS, un movimiento poderoso que sin lugar a dudas se convierte hoy por hoy en la punta de lanza, o en la vanguardia de los procesos de cambio de la geopolítica mundial, del poder mundial."

Presidente Nicolás Maduro. Cumbre de Brasilia 30 de mayo de 2023

Cambios geopolíticos mundiales

Se plantea el debate de los nuevos retos frente a la coyuntura de transición geopolítica que vive el mundo, de la unipolaridad a la multipolaridad, haciéndose necesario definir el papel que jugara Suramérica en el nuevo orden mundial en conformación. Esta reflexión representa un gran desafío que debe transformarse de un objeto de la política internacional a un sujeto histórico con propósitos propios soberanos y con una agenda mancomunada, para poder incidir en los acontecimientos geopolíticos en desarrollo, donde están en conformación nuevos bloques poder como es el caso de los BRICS, y su extensión a once países

La única vía para no quedarse rezagado, frente a la conformación de nuevos bloques de poder, es la unidad suramericana, restablecer el funcionamiento orgánico funcional de UNASUR, y los diferentes mecanismos de integración regional, guiados por agenda estratégica tal como plantea el Presidente Maduro. Un plan estratégico donde se ordenen los temas prioritarios, de acuerdo a las y potencialidades desde lo económico, necesidades financiero, lo energético; donde Suramérica es una potencia ya que es una región con una gran riqueza de recursos naturales. Es diferente dialogar en términos de cooperación con los BRICS de forma individual que consolidados con la fuerza de un bloque de integración. Además es posible aprovechar las valiosas circunstancias que países de UNASUR, ya forman parte por ejemplo de los BRICS, eso en sí mismo es una ventaja comparativa, que tiene que ser tomada en cuenta, para conformar una agenda común de trabajo.

Esto significa la estructuración de un bloque de fuerzas, para asumir las grandes tareas, entendiendo que el poder es en sí mismo la medida de influir, en un mundo en reodernamiento, el aislamiento fraccionado va en dirección opuesta a la capacidad de influir en la dinámica mundial.

Desde la experiencia y la vivencia de ser protagonista en los procesos de integración en América Latina y específicamente en Suramérica, el Presidente Nicolás Maduro nos convoca a asumir la grandes tareas en lo económico, político y lo energético, que son en sí mismas las prioridades, para un desarrollo sostenido y soberano de la región, son grandes tareas dentro de una dimensión de acción sostenida en el tiempo tareas en la integración económica. Es interesante precisar que las tareas, no son acciones aislada, en el orden del pragmatismo de acción, es por ello que afirmamos que estamos frente a definiciones doctrinarias ellas deben estar enmarcadas en la construcción de un pensamiento propio nacido de las realidades que vive la región. Esto marca un precedente que se proyecta como acción de soberanía anticolonial, donde tradicionalmente la región era una especie de caja de resonancia de las elaboraciones teóricas generadas en la Europa colonialista.

El pensamiento económico tiene que tener una visión latinoamericana y caribeña, dentro de los conceptos de unión e integración económica. Nicolás Maduro nos convoca a pensar de manera diferente desde la dimensión histórica de lo que somos desde nuestro razonamiento soberano, que contiene como esencia un pensamiento crítico latinoamericano anticolonial, libertario, que sea capaz de abordar de manera creativa el análisis de la realidad multidimensional de la región, para encontrar soluciones innovadora en el marco de la integración.

Hay que revitalizar los esfuerzos en el pensamiento económico para construir una estrategia, un modelo unificador. Una estructura de pensamiento desde la complejidad para abordar las tareas y retos de la región, entendiendo una acción integrada e integral.



"Vamos a insistir en la necesidad de retomar con fuerza el tema económico, el centro vital del esfuerzo que está por hacerse hoy, para garantizar la verdadera independencia política y la sostenibilidad del modelo solidario, igualitario, justo, es la unión y la integración económica y productiva, para la producción conjunta de nuestros países. Nadie, por su lado, podrá alcanzar un estadio superior económico. El pensamiento económico de nuestros países tiene que evolucionar hacia una visión latinoamericanista y caribeña, superar el aislamiento, llevar la visión integracionista, de lo político, histórico y social, a lo económico, donde tenemos una visión capitalista, disgregadora, heredera del colonialismo económico, y por eso, nos dominan y nos disgregan..."

Presidente Nicolás Maduro Nicolás 16° Cumbre ALBA-TCP,La Habana, Cuba. 14/12/2018

El Presidente Nicolás Maduro Moros nos marca una hoja de ruta para asumir las tareas más importante en la coyuntura actual que vive la región, en lo financiero, económico, energético seguridad y defensa, dentro la necesidad. La definición de un modelo de gestión guiado por una agenda estratégica, que pudiera tener ejes articulación que marque las líneas de orientación, como es el caso de los recursos naturales. La agenda oriente la acción de los consejos sectoriales, para evitar la dispersión en acciones sectoriales atomizadas.





República Bolivariana de Venezuela Consulado en Quito, Ecuador

Nicolás Maduro Moros

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela

Yvan Gil

Ministro del Poder Popular para las Relaciones Exteriores

Rander Peña

Viceministro para América Latina y el Caribe Pedro Sassone

Cónsul / Jefe de Misión Diplomática en Ecuador

Ratmi Machado

Cónsul / Coordinadora Gestión social Consular

Ruth Silva Charvet

Coordinadora de Prensa

Janeski Morillo

Apoyo Administrativo

Guillermo Ramírez

Apoyo Técnico

Textos

Cónsul Pedro Sassone

Asesoría comunicacional y diagramación

Yoselina Guevara L.

Fotos cortesía

- -Prensa Ministerio del Poder Popular para las Relaciones Exteriores.
- -Prensa Consulado de la República Bolivariana de Venezuela en Quito, Ecuador.
- -Imágenes de Internet de uso libre.